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“凤眼”看两会

文、图：今日女报 / 凤网记
者 李立

作为一名“二孩”妈妈，湖

南省政协委员、民革长沙市委副

主委、长沙市卫生计生委副主任

刘激扬把她刚刚 6 个月大的孩子

带到了两会，“为了能正常参会

又能让孩子吃上母乳，开会之前

我特意向大会申请带着宝宝来参

加会议。没想到大会同意了我的

王静委员：慢病防治刻不容缓

文、图：今日女报 / 凤网记
者 陈炜

“作为一名医生，我这次准

备的提案主要跟疾病防治有关。”

湖南省肿瘤医院副院长王静告诉

今日女报 / 凤网记者，“慢病”最

让她感到忧心。以往，慢病主要

指类似高血压的心脑血管疾病、

糖尿病、慢性支气管炎以及肺气

肿等病症，但自从将恶性肿瘤也

纳入其中后，它很快成为致残

率和死亡率较高的一组疾病。

王静介绍，截止 2016 年 7

月，我国慢性病患者已达 2.6

亿人，慢病的死亡率占我国居

民死亡的 86.6%，湖南的情况

也不容乐观。“2014 年，我省心

血管疾病死亡人数达 46808 人，

死 亡 率 高 达 266.94 人 /10 万，

现已成了我省目前死因排序第

一的疾病。需要特别指出的是，

这类疾病直接导致了我省居民

平均寿命下降 8 岁，严重影响

了我省居民期望寿命指数。至

于肿瘤，我省每年因癌症死亡

的人数达 8 万余人，癌症患病

人数 14 万余人，换句话说，平

均 10 万人中就有 193 人患上癌

症。”

“因为慢性病的治疗周期比

较长，而且诸如癌症的医疗费

用高，这也成了普通百姓因病

返贫的一个重要原因。”对此，

王静建议将慢病预防控制管理

纳入各 级 政 府的绩 效 评 估范

围，把慢病患病率作为各级政

府年度工作绩效评估指标之一。

“由于慢病的发生涉及到多部

门、多行业，所以，我还希望

省委省政府能牵头，以省卫计

委、食药局、环保、体育、教育、

医保等相关部门为主，设立湖

南省慢病预防控制管理办公室；

通过省人大制订《湖南省慢病

防治管理条例》，使慢病防治

有法可依。”

王静表示，慢病严重影响

了百姓的健康和预期寿命，无

论对政府还是家庭，都会背上

沉重的医疗负担，消耗大量的

医疗资源。所以，如果把“健

康优先”放在首位，在慢病防

治上合理分配医疗资源后再进

行重点突击，这无疑将对我省

的经济文化建设产生积极的先

导促进作用。

不忘初心，代表委员发出“梦想的声音”
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唐波委员：完善残疾人无障碍免费停车位

文、图：今日女报 / 凤网记
者 陈炜

开车的朋友估计都有感觉，

因为车位紧张，如今在城市里

停车不容易——但对于另外一

个特殊群体来说，有一个问题

更让他们感到困扰。坐着轮椅

来开会的株洲市荷塘区残联助

理员唐波发现，湖南有三千多

名残疾人拿到了残疾人专用的

C5 驾照，他们停车更难。“大

多数停车场并没有设置无障碍

停车位，一些停车场经营者也

多以此为借口拒绝为残疾人提

供免费停车位。甚至，有些场

所即便设置了残疾人免费停车

位，也大多 被其他车 辆占用，

或被人用锥筒和拉线围住，根

本停不了车。”

由此，如何让残疾人更好地

融入社会，是唐波关注的重点。

唐波建议，在公共服务场所以及

道路地面和居民小区地面都应配

建设置无障碍免费停车位，并设

置在停车场最方便停车的位置，

比一般停车位要宽；地面上应有

轮椅标识；对已建无障碍免费停

车位加强管理。

文、图：今日女报 / 凤网记
者 陈炜

随 着城 市化 建 设 的 加快，

城市电梯的使用和管理被越来

越多的市民所关注。其中，老

旧住房的电梯问题也是近年来

的热点之一。湖南大学 教 授、

民盟中央经济委员会委员、民

盟省委经济委员会副主任张琳

就提交了《关于给长沙老旧住

房加装电梯的建议》。

“申请加装电梯能够获得批

准的成功率不高，因为需要提

供的资料和办理的手续涉及到

多部门，而且只要一户不同意

就不能安装。”张琳建 议，由

政府部门牵头出台老旧住房加

装电梯指导意见，简化审批手

续，出台政策允许使用房屋维

修基金等补贴部分“加梯”费用，

可对低楼层住户适当减免出资。

张琳委员：为老旧住房加装电梯
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李国武代表：建议立法禁止低龄儿童使用手机

文、图：今日女报 / 凤网记
者 李立

“手机等电子产品在给人们工

作、生活带来便捷的同时，也带

来诸多问题。特别是现在一些低

龄儿童也加入了‘手机大军’。过

度使用电子产品，对孩子的视力

和智力都有损害。”临湘市十三村

食品有限公司经理李国武提交建

议，呼吁我省出台相关法规，禁

止 7 岁以下儿童使用手机和电脑。

“公园、公交车、学校，甚至

幼儿园等随处可见儿童摆弄手

机，这对儿童的健康特别是对眼

睛造成了严重伤害。我儿子现在

正在念高三，就是小时候没有好

好管住他，任由他玩手机，导致

他早早地戴上了眼镜。”李国武

说。

数 据显 示，儿童 连续玩 20

分钟手机，视力平均下降到 43.8

度近视状态；连续玩 20 分

钟平板电脑，视力平均下降

到 41.7 度近视状态。有的孩

子甚至在就寝关灯后，习惯

睡觉前玩一下手机，手机强

光直射眼睛 30 分钟以上，就

会造成眼睛黄斑部病变，导

致视力急速恶化。同时，长

时间低头玩手机可能造成肩

颈肌肉紧张、劳损，从而伤

及脖子、肩膀、脊椎。儿童

的骨骼发育尚未定型，如果

没有及时调整姿势或休息，

长时间使用手机很容易得颈

椎病，其伤害会比成年人更

严重。一份来自英国的研究

报告指出，青少年的免疫系

统比成人要脆弱，皮肤和大

脑更容易受手机辐射影响。 

目前，法国正试图通过

立法，禁止向 6 岁以下儿童

销售手机，禁止向 12 岁以下

儿童做手机广告。李国武建

议：“立法禁止 7 岁以下未成

年人使用手机，同时，严禁

家长给 7 岁以下儿童配备手

机，在任何场所看到 7 岁以

下儿童玩手机均可举报，执

法部门可以对监管人进行相

应的处罚。移动通讯部门要

在开机界面设置禁止 7 岁以

下儿童使用手机的提示语。

要加强舆论宣传引导。”

花絮 >>

刘激扬委员：带着孩子上两会

请求，让我觉得非常温暖”。

刘激扬此次带来 5 份建

议，其中有 3 份建议集中在

医药卫生领域，比如，有一

份是关于增加救助高危特困

孕产妇财政预算的建议。“孕

妇从怀孕起建立保健手册，

进行 5-8 次正规产前检查、

住院分娩，一般费用在一万

元以下，高危妊娠、剖宫产

的医疗费用在 13000-15000

元。如果因妊娠而引起的其

他疾病，需要治疗或抢救，

那医疗费用就非常高。”刘

激扬说，比起出现险情后的

抢救，侧重前期筛查预防的

特困孕产妇救治基金投入并

不大，而效益比是最好的。

她建议各级政府建立特困孕

产妇救治基金，纳入政府财

政预算。


